

HISTORIA DE LOS NACIMIENTOS EN MÉXICO



Los nacimientos navideños, pesebres o belenes, son uno de los elementos tradicionales en épocas decembrinas en México, particularmente entre fieles y creyentes del catolicismo, sin embargo, no es necesario formar parte de un culto religioso para apreciar la creatividad, la técnica, la estética e incluso el simbolismo y el empeño que se pone en el montaje o creación de un nacimiento.

La creación del nacimiento da origen con el nacimiento de Jesús y se le atribuye a San Francisco de Asís, hace poco menos de 800 años en Italia.

Al principio, el nacimiento era a manera de representación de tamaño normal con personas y animales de carne y hueso.

La práctica se fue extendiendo en toda Europa, principalmente en centros religiosos; alrededor del siglo XV, comenzó a utilizarse pequeñas figuras representativas, fue entonces que los fieles cristianos comenzaron a montar sus propios pesebres en sus hogares.



En México, se comenzó a principios de la conquista española, como práctica y estratégica como la pastorela y las posadas para facilitar la tarea de evangelización de los pueblos originarios.

Por su puesto, a lo largo de cinco siglos, tanto la composición como la técnica han variado enormemente.

La infinita variedad de formas de los nacimientos responde, principalmente, a los elementos culturales autóctonos de cada región o de cada pueblo, e incluso hasta de las características geográficas, ya que, para su elaboración, en algunos pueblos suele usarse materiales extraídos directamente de la naturaleza que se tienen a disposición de manera inmediata. Esto proporciona una estética muy particular a cada nacimiento hecho de manera artesanal.

La Colocación del nacimiento navideño en México propicia respeto por la religión católica, alegría, felicidad y a la vez convivencia familiar principalmente de abuelos, padres, hijos, tíos, etc..; ya que estos son colocados en la mayoría de los hogares mexicanos, esta inicia en algunas casas desde el mes de noviembre, otros en diciembre y se sigue hasta enero y lo llegan a recoger o desmontar hasta después del Día de la Candelaria. (2 de febrero del siguiente año)

Las tradiciones mexicanas se manifiestan de diferentes maneras y una de ellas es enaltecerlas durante las fiestas decembrinas, mediante los nacimientos de barro de Metepec, Estado de México.

Este trabajo artesanal lo realizan los artesanos que residen en Metepec. Se trata de una tradición que se mantiene viva desde



hace varias décadas hasta la actualidad, de generación en generación. Veamos de qué se trata.

En el Estado de México, Metepec, es el lugar más representativo para los nacimientos; ya que ahí es un pueblo artesano que se dedican hacer nacimientos y piezas de barro desde pequeñas miniaturas hasta piezas enormes y son vendidas a nivel regional, estatal e internacionalmente.









LOS PERSONAJES BÁSICOS QUE DEBE DE HABER EN UN NACIMIENTO SON:

- 1.-Virgen María.
- 2.-San José.
- 3.-Niño Dios.
- 4.-Ángel.
- 4.-los 3 Reyes Magos: Melchor, Gaspar y Baltazar junto

con sus animales: Camello, Elefante y Caballo.

5.-Animales: Buey, burro, ovejas.

MATERIALES NECESARIOS EXTRAS:

- -Pesebre.
- -Musgo y heno.
- -Pastores.
- -Animales de granja.
- -Pozo.
- -En algunas casitas del pueblo o villa.
- -Series navideñas.
- -1 Papel Ilustración para reseña, significado.
- -Hojas de colores para trípticos informativos.
- -Mesas.
- -Papel Kraft.





TIPOS DE MATERIALES PARA NACIMIENTOS:

- *Barro
- *Cerámica
- *Madera
- *Resinas
- *Hueso

Entre otros.